
 

École polyvalente Nicolas-Gatineau 
 

Conseil d’établissement 
 

Le mercredi 9 décembre 2020 
Rencontre virtuelle 

 
 

Absences :  
PILON, Catherine 

 
Direction 

 
Stéphanie 
Bourbonnais 

Commissaires 
 

Parents 
DESGAGNÉ, Tina 
DUGAL, Geneviève 
GOUDREAU, Annie 
HARMOUCHE, Suzanne 
LALONDE, Chantal 
MALTAIS, Jérôme 

ROY, Monique 
VALIQUETTE, Michèle 

Personnel 
BARRIÈRE, Frédéric 
COUTURE, Julie 
DESLAURIERS, Daniel 
DUQUETTE, Geneviève 
FRANCOEUR, Chantal 
LAMBERT, Mélanie 
PELLERIN, Sandra 
ROBICHAUD, Simon 

Communauté 
LANTHIER, Pierre 

Élèves 
CREVIER, Lory 

Invités 
Anne Bastien 

 

1. Ouverture de la réunion et présences 
 
On attend M. Maltais et on vérifie les présences. Mme Goudreau assume l’animation de la 
réunion en attendant l’arrivée de M. Maltais. 

 

2. Adoption de l’ordre du jour 
 
Ajout d’un point divers : soutien aux enseignants de Nicolas-Gatineau. Il est proposé d’ajouter 
ce point comme droit de parole au public et de le présenter en début de rencontre. 
 
Résolution C-ET2021-09          Proposée par Mme Geneviève Dugal 
       Appuyée par Mme Monique Roy 

- adopté à l’unanimité 

 

3.  Adoption du procès-verbal du CÉ du 21 octobre 2020 
 
L’absence de madame Tina Desgagné n’était pas indiquée 
 
Dans les communications, on aurait dû lire : Mme Bourbonnais souligne que la première 
cohorte de 5e secondaire en juin dernier a pu signer le ruban de la persévérance scolaire. 
 
Résolution C-ET2021-10          Proposée par Mme Julie Couture 
       Appuyée par Mme Monique Roy 

                                  - adopté à l’unanimité 



 
3.1 Suivi au Procès-verbal 
Il faudrait vérifier la liste d’envoi, car il y a eu des problèmes de réception des 
informations envoyées par la secrétaire de l’école 

 
4. Parole au public 
 
Monsieur Simon Robichaud se fait le porte-parole du syndicat des enseignants. Il lit le texte 
préparé par le syndicat, assisté des autres enseignants sur le Conseil, et demande une 
l’adoption d’une résolution par le Conseil d’établissement qui appuie les revendications des 
enseignants. 
 
Mme Annie Goudreau rapporte les intentions de M. Maltais à ce sujet: le CÉ doit demeurer 
neutre, le travail des  parents étant de soutenir nos enfants. Nous avons beaucoup de 
considération pour les enseignants et leur travail. Il est proposé qu’on partage le texte qui 
vient d’être lu, afin que tous puissent le relire. 
 
Mme Michèle Valiquette mentionne que, malgré son conflit d’intérêt, elle les soutient. Elle 
précise s’exprimer en son nom personnel. 
Mme Annie Goudreau reprend les propos de madame Valiquette en généralisant au nom de 
chacun des parents qui, en leur nom personnel, soutiennent les revendications syndicales. 
 
M. Simon Robichaud reçoit cette déclaration de neutralité au nom du syndicat et déclare 
comprendre la position du Conseil. 

 

5. Formation obligatoire pour les nouveaux membres 
Point d’information 
 
Lien déjà envoyé cette semaine par la secrétaire de Mme Bourbonnais. La formation est très 
bien faite, accompagnée d’un cahier du participant, des fiches thématiques. C’est essentiel 
pour les nouveaux membres, afin qu’ils comprennent les différents gestes à poser 
(approuver, etc.) Mme Bourbonnais encourage les nouveaux membres à consulter le lien 
envoyé, mais suggère également aux membres qui ne siègent pas pour une première année 
d’aller jeter un œil aux capsules. La plus longue ne dure que cinq minutes. 

 

6. Ajout des trois journées pédagogiques 2020-2021 
 
Il s’agit des trois journées supplémentaires annoncées par le Ministre plus tôt cet automne. 
 
Proposition provenant de l’assemblée des enseignants : 8 mars et 30 avril, ainsi qu’une troisième date 
qui devra être déterminée par le CÉ 
 
Résolution C-ET2021-11          Proposée par Mme Suzanne Harmouche 
       Appuyée par Mme Sandra Pellerin 
                                                     - adopté à l’unanimité 

 
 
 



7. Communications 
Point d’information 
 
Mme Stéphanie Bourbonnais, directrice : 

 Mot d’ordre cette année : adaptation, depuis le début de l’année. La semaine prochaine, une 
nouvelle adaptation dans le passage à l’enseignement à distance pour tous pour six jours (les 
17-18-21-22 décembre et 7-8 janvier).  

 Demain matin, les élèves recevront de l’information concernant l’horaire et le 
fonctionnement. On s’arrimera à l’horaire vécu par les 4e et 5e secondaires depuis septembre, 
soit 4 périodes de 50 min le matin, suivi de travail en après-midi et convocations, par des 
enseignants, en récupération, etc.  Les parents recevront une communication d’ici la fin de la 
semaine, afin de s’assurer de brancher le Chromebook et de vérifier le fonctionnement de 
toutes les fonctionnalités, ainsi qu’un rappel de la Netiquette (suivre le cours sans être couché 
dans son lit, être habillé, etc.) qui sera effectué par les enseignants.  

 S’il y a des problèmes technologiques vécus par les enseignants ou par les parents : ligne 
téléphonique de soutien et d’aide technologie qui sera offerte.  L’école demeure ouverte, 
malgré qu’il n’y aura aucun élève et très peu de personnel sur place, mais l’école sera ouverte 
pour répondre aux besoins des parents.    

 Mme Bourbonnais souligne tous les efforts déployés par tous les membres du personnel 
(enseignants et personnel de soutien), ainsi que les élèves pour s’être adaptés à toutes les 
contraintes.  Le travail a été colossal pour tous.   

 Aujourd’hui, il y a eu diner dans les classes et classe coup de cœur nommée, pour souligner 
tous les efforts faits par les élèves.  

 En novembre, trois fois par semaine, il y a eu des tirages de cartes-cadeaux pour les élèves et 
pour les profs, afin de souligner les efforts faits par tous, pour les encourager à poursuivre.  

 L’école est encore ouverte, continue à offrir des cours, bravo à tous ! 
 
M. Pierre Lanthier, membre de la communauté : 

 Il se présente à tous. Remerciements à tout le personnel et aux parents de l’école pour toutes 
les adaptations découlant de la situation de pandémie. Chapeau pour tout le travail fait auprès 
des jeunes et pour les adaptations. Félicitations.  

 Annonces :  
o Les estrades au football sont terminées. Il est très heureux d’y avoir contribué. Un 

montant sera également investi à l’école de L’estrade pour améliorer la cour d’école. 
o Le feu de circulation à la sortie du Complexe Branchaud-Brière semble bien fonctionner 

et aider beaucoup les parents à mieux circuler. 
o Le lien cyclable devant l’école reste toujours possible. La réfection du boulevard de La 

Vérendrye devant l’école aura lieu et le lien cyclable est dans les plans. On envisage 
également de remplacer les arrêts par des feux de circulation, en raison des quatre 
voies du boul. de La Vérendrye. En attendant, quand les comportements sont 
dérangeants, il nous encourage à porter plainte au 311, ce qui se rend directement à la 
police, qui viendra alors surveiller l’emplacement, faire de la prévention et intervenir, 
au besoin. 

o Réfection de la rue Main dans les prochains mois, incluant un lien cyclable. Le lien 
cyclable se rendant à Nicolas-Gatineau devient d’autant plus intéressant, pour 
encourager les élèves à utiliser le vélo dans leurs transports. 

o Un lien cyclable sera également établi entre le terminus d’autobus et le boulevard 
Lorrain, en suivant le corridor du Rapibus, donc tout va encourager le transport actif 



o Un passage piétonnier plus sécurisé est à venir sur le boulevard Labrosse, au coin de 
Grande entrée/Marquette, afin de se conformer aux nouvelles normes de sécurité 
routière. 

o Au printemps 2021, il y aura des consultations publiques pour l’installation d’un méga 
skateparc à l’école de l’Estrade. C’est un gros dossier, afin marquer la dernière année 
de son mandat.  

o La réfection complète de l’intersection St-René/Labrosse à venir, notamment pour 
inclure un « céder », pour tourner à droite. 

 
Q : Qu’en est-il du dossier de marquage pour l’intersection La Vérendrye/Labrosse.   
R : Un suivi a été fait auprès des travaux publics, mais au moment où il a effectué ce suivi, il 
était rendu trop tard. Il les relancera en vue du printemps, afin que le marquage soit 
beaucoup plus prononcé, plus évident. 

 
Q : Merci pour le rappel du 311, auquel on ne pense souvent pas. Plusieurs 
comportements automobilistes sont très dangereux.  
R : Ces appels sont directement transmis à la sécurité routière du service de police. Un 
agent se rend alors sur place, tant pour la prévention que pour la sécurité. 
 
Q : la configuration entre les nouveaux feux de circulation et la sortie de Branchaud-Brière 
et du débarcadère fait en sorte que les autobus ont souvent beaucoup de difficultés à 
tourner à droite aux feux, à cause de l’avancement des bordures de la route.  
R : Il propose d’en discuter avec madame Bourbonnais pour voir de quelle façon il est 
possible d’agir. 

o Il répète ses félicitations à tous et souhaite un bon temps des Fêtes, tout en suivant les 
recommandations, mais il encourage chacun à en profiter pour se reposer. 

 
Membres du personnel : 
Unité 1 (Frédéric Barrière) 

 Remerciement pour les bons mots de directrice et monsieur Lanthier, ça fait du bien.  
 Beaucoup de changements ont été vécus, notamment au niveau informatique. Ce fut un 

gros travail au niveau de l’adaptation des plateformes.  
 Beaucoup de travail est fait pour cibler les élèves à risques, notamment avec la plateforme 

TEAMS.  
 Les enseignants ne sont pas tous au même niveau face aux utilisations technologiques, 

mais on poursuit l’accompagnement qui leur est offert.   
 On est dans l’appropriation des nouveaux outils technologiques et on se prépare à 

l’enseignement à distance qui arrive la semaine prochaine. 
 
Unité 2 (Geneviève Duquette) 

 Clinique pédagogique qui a connu un franc succès dans plusieurs matières. Cela profite 
beaucoup aux élèves. Merci aux élèves participants. Elle permet à de nombreux élèves de 
transformer des échecs en réussite. 

 Des cartes-cadeaux ont été offertes aux élèves plusieurs fois par semaine. Cela a suscité un 
grand intérêt chez les élèves. 

 Merci au comité-école des élèves qui ont décoré les couloirs. Les enseignants tentent de 
décorer chacun leur classe également. 

Unités 4-5 (Simon Robichaud) 
 Beaucoup de détresse est vécue chez nos élèves cette année 



 Nouvelle recommandation ministérielle : les enseignants doivent porter le masque en tout 
temps, même pour enseigner (c’est fortement suggéré) parce que l’employeur est 
incapable de garantir le 2 m de distanciation avec les élèves en tout temps. Plusieurs 
enseignants commenceront donc à enseigner tout en portant le masque. 

 
Unité 5 (Daniel Deslauriers) 

 On travaille beaucoup sur les élèves à risque face à leur réussite.  
 Actuellement, c’est la course aux évaluations en vue du bulletin de janvier. 
 Travail sur les élèves anxieux. C’est un phénomène particulièrement important cette 

année. Les vacances seront vraiment les bienvenues. 
 
Unité 6 (Sandra Pellerin) 

 Souligne le comité de la persévérance scolaire, qui a souligné un élève par groupe qui 
respectait très bien les consignes sanitaires, afin de les féliciter et de les récompenser, 
puisque le masque en tout temps n’est vraiment pas facile à vivre pour eux. Les 
éducatrices de l’unité ont préparé des sacs-cadeaux avec des bonbons et du purel (en clin 
d’œil) 

 Unité décorée par les élèves pour mettre un peu de gaité à l’arrivée du temps des Fêtes 
 
Unité 7 (Mme Couture) 

 Diners coup de cœur : un groupe de 4e secondaire de l’unité 7 a gagné le repas-spaghetti : 
ils ont vu ça comme un gros événement, ils étaient très fiers, ce fut vraiment très apprécié. 

 On poursuit le tableau d’honneur des bons coups pour souligner les élèves à chaque mois. 
En septembre/octobre, le thème était : les rayons de soleil ; en novembre, ce fut : les forces 
tranquilles (élèves calmes, tranquilles, à leur affaire). Cette année, on a ajouté un membre 
du personnel au tableau. En novembre, ce fut la secrétaire de l’unité qui a été à l’honneur. 

 
Personnel de soutien (Chantal Francoeur) 

 Volet dépendance : semaine des dépendances soulignée à la fin novembre. Il y a beaucoup 
d’hyperconnectivité et de cyberdépendance cette année. On tente d’informer les parents et 
les profs au maximum. Un site internet a été créé à cet effet : « Pausetonécran.com » 

 Défi à l’école : le vapotage. Il faut s’assurer qu’on respecte les règles sanitaires. Beaucoup 
d’informations et de sensibilisation ont été faites auprès des profs, des élèves et des 
parents. 

 Cyberdépendance et hyperconnectivité : ressource disponible fournie par le CRDO (Centre 
de réadaptation en dépendance de l’Outaouais), qui permet d’y référer les élèves qui ont 
des problèmes. 

 
Personnel professionnel (Mélanie Lambert) 

 Beaucoup de rencontres individuelles cette année, en lien avec le stress et l’anxiété, tant 
en psychologie qu’en orientation, etc.  

 Tournée des classes pour parler de l’organisation scolaire dans la gestion du temps et des 
travaux, pendant les après-midis à la maison. 

 Lancement, il y a deux semaines, des conférences offertes aux parents. Trois conférences 
sont offertes sur le site « aidermonenfant.com » Les conférences sont bien faites, bien 
vulgarisées, très pratico-pratiques. 

 Ateliers faits en classe pour le programme AVISE, en lien avec la violence et l’intimidation. 
La tournée « #gardecapourtoi » à venir après le retour de Noël. 
 



Représentant des élèves (Lory Crevier) 
 On a tenté de trouver des activités, de trouver des moyens de garder les élèves motivés. 

On remarque qu’il y a beaucoup de questions sur l’avenir, sur la réussite, etc. 
 On souhaite que les élèves puissent relaxer un peu, malgré la période intensive qui se vit 
 Classe coup de cœur est un projet qui a dû se modifier à cause de règles de sécurité liées 

aux incendies. Le but était de permettre aux élèves de se détendre un peu. 
 Élèves respectent les règles, mais il y a un certain relâchement présentement, parce les 

gens sont vraiment « tannés ». On espère que la situation se replacera au retour des 
vacances, après le repos des vacances des Fêtes. 

 
Représentant au comité de parents (Jérôme Maltais) 

 Formation sur les plans d’intervention qui a été offerte le 16 novembre dernier de façon 
virtuelle. 500 inscrits, 251 se sont présentés. Tout s’est très bien déroulé. Elle était offerte 
par la Fédération des parents du Québec. On envisage de reprendre l’exercice l’an 
prochain, mais plus tôt dans l’année, avant la révision des plans d’intervention, puisque 
tout a super bien fonctionné. Les parents semblent ne pas vraiment savoir ce que signifie 
un P.I., ni les ressources disponibles pour eux, ils ne savent pas comment communiquer 
avec l’école ni à qui poser leurs questions. 

 Prochaine rencontre qui aura lieu lundi prochain 
 Plusieurs formations offertes aux parents puisque des licences Zoom ont achetées pour 

que les parents puissent profiter de ces formations. Sur le site de FCPQ : toute 
l’information est disponible facilement.  

 Le CSS s’adapte, malgré toutes les nouvelles consignes impromptues qui arrivent du 
Ministère (qualité de l’air, qualité de l’eau, etc.)  

 Contrats professionnels pour la nouvelle école à Chambord qui ont été attribués. Donc, 
c’est un nouveau pas en vue de la construction de cette nouvelle école tant attendue. 

 

8. États financiers 2019-2020 
Point d’information 
 
Madame Bastien présente les états financiers, teintés par la réalité CoVid. 
Gros surplus inhabituel à cause de la situation pandémique, qui a limité les dépenses à partir de 
mars, puisque les écoles étaient en confinement, les fournisseurs également. 
 
Plusieurs remboursements ont été faits aux parents pour la reprographie qui n’a pas eu lieu. 
Même chose en sports-études et en concentration, pour les activités qui n’ont pas eu lieu. 
Dépenses biens/meubles qui ont augmenté, afin de prévoir les espaces de travail sécurisés lors 
du retour au travail du personnel (chariots, séparateurs, meubles, etc.), ainsi que l’adaptation aux 
changements organisationnels découlant de la CoVid. 
 
Mesures reportables : le solde des stagiaires a été transféré à cette année, exceptionnellement, 
puisque les profs n’étaient pas présents lorsque les sommes sont arrivées. Les sommes pour les 
libérations d’enseignants sont également reportées à cette année, pour être ajoutées à celles de 
l’année en cours, ainsi que celles pour le perfectionnement. 
 
La plupart des sommes en surplus pour les mesures non-reportables retournaient au Ministère.  
 
Parascolaire : surplus entrainés par la fermeture en mars, qui a mis fin à toutes les activités 
prévues, même le bal. Certaines activités ont tout de même être défrayées puisqu’elles étaient 



réservées (ex : activités culturelles, il a fallu payer les artistes). Pour le bal, on aurait dû avoir une 
pénalité financière qui est tombée lorsque l’Ontario a fermé et interdit la tenue des événements.  

 

9. Activités culturelles, sociales et sportives 
 
Ce sont des prévisions, comme si tout était pour revenir à la normale. Ce sont des projections 
présentées par les enseignants, en vue d’une éventuelle possibilité de les tenir.  
 
Résolution C-ET2021-12          Proposée par Mme Geneviève Duquette 
       Appuyée par Mme Annie Goudreau 
                                                     - adopté à l’unanimité 

 

10. Points divers 
1. M. Maltais souhaite de Bonnes fêtes et du repos à tous les membres, les encourage à 
prendre soin d’eux, à respecter les règles, à soigner leur moral et à ne pas attendre que ça se 
dégrade.  Il souligne l’extraordinaire travail des enseignants, mais leur demande de faire 
attention à eux.  
 
2. Mme Bourbonnais se joint à lui pour transmettre tous ses vœux à chacun. 
 
3. Prochaine rencontre : 13 janvier 2021 

 
 
Levée de l’assemblée à   20h00   Proposée par M. Daniel Deslauriers   Appuyée par Mme Sandra Pellerin 
 
___________________________________  ___________________________________ 
Stéphanie Bourbonnais     Jérôme Maltais, président 
 
 
_______________________________ 
Michèle Valiquette 
Secrétaire d’assemblée 


